

## El hábito

Un hecho que se impone, cuyos fenómenos no pueden satisfacer sin riesgo de verlo eliminado de la vida, es la ley del hábito, esencialmente inseparable a la adaptación del medio ambiente. Cuando ésta cambia, los organismos, que conforman transformándose y habitándose.

Todo será que no se mueve en una transformación de condiciones se adapta a ellas. Sin embargo, aunque se quiera admitir la determinación del individuo, por la influencia del medio, la transformación de este puede también ser determinada en una gran parte por la acción de los organismos que lo forman.

No debe olvidarse que todo acto consciente está determinado por las influencias del medio, pero lo es por la interpretación de un organismo, pues si el objeto de esta interpretación el acto consciente no podría existir.

Los actos conscientes o no, contribuyen a la transformación del medio.

Cuando hay transformación brusca e independiente de la acción de los organismos, los débiles no pueden adaptarse, desaparecen, y los supervivientes, los más fuertes, se habitan, porque todo acto consciente que la voluntad ha determinado, entra más tarde en la inconsciencia, en el automatismo. Pero si hay transformación lenta, ésta es debida tanto al medio como a los actos conscientes o inconscientes de los organismos. El individuo no tiene interés en habituarse, en repetir mecanicamente los actos, que esta transformación le ha obligado a hacer, sino que al contrario deberá aplicarse a huir de este hábito; es su voluntad quien impulsará a nuevos actos, y puesto que él mismo es el determinante de la transformación, tendrá todo el interés de que ésta llegue a ser consciente.

Desde el momento que un acto consciente se cambia por la costumbre en refejo, entrando en el instinto, deja de tener su valor objetivo primordial, puesto que los fenómenos del sistema nervioso que le transforman ya son diferentes.

Las influencias del medio, no siendo jamás idénticas, no esando tampoco los organismos en las mismas disposiciones cuando reciben aquéllas, resulta que la interpretación se diversifica y el hábito no puede ser más que fúnebre al individuo.

La costumbre juega un papel importante en nuestros actos y siempre pernicioso. Se hará un acto cualquiera porque la perspectiva de realizarlo acompaña la imagen de sensaciones de placer (conciencia); pero que se repita este mismo acto, y nuestro sistema nervioso, nuestros sentidos, estando saturados de él, y no experimentaremos ninguna sensación plácentera (inconciencia); solo la fuerza de la costumbre detendrá nuestra voluntad, lanzada a la busca de la felicidad.

En conclusión y resumiendo: El hábito es una ley que se nos impone cuando hay bruscas transformaciones del medio casi independiente de nosotros y a la que es preciso adaptarse so pena de desaparecer; pero cuando hay transformación lenta, progresiva, y ésta es debida tanto al medio que ha determinado los organismos como a éstos que han determinado aquél, se impone al espíritu observador que examina objetivamente, que el hombre debe hacer un esfuerzo para que sus actos conscientes, inteligentes, no caigan en la inconsciencia, en el automatismo, en el hábito; su interés, si quiere vivir amplio y bellamente, en riqueza moral y material, consiste en buscar siempre la diversidad realizable y no crear jamás hábitos perjudiciales.

Octavio GUIDU  
Trad. M. C. I.

## ¿Hay interés en instruir al pueblo?

Sin necesidad de grandes esfuerzos, resulta a la vista del más insopable la gran falta de instrucción del pueblo.

España, que geográficamente cuenta con 45.000 pueblos, solo puede ostentar 15.000 con escuelas suficientes para que sus habitantes puedan adquirir una educación mediocre. ¿Qué pienso hacer los demagogos de la tan cacareada democracia con los 30.000 pueblos que vegetan en la más cruda ignorancia?

Sabido es la respuesta. Los habitantes de estos pueblos continúan embrutecidos, sin medios para instruir a los niños de hoy, hombres de mañana, que bien instruidos sabrían elevar los latidos de su corazón por encima de toda religiosidad, de todo dogma, de toda tiranía, y que su voz de justicia resonaría por todos los ámbitos de la tierra.

Con escaso tiempo llega a mis manos una estadística cuya lectura me entristece: "70.000 niños carecen totalmente de instrucción en España por falta de escuelas."

Yo que en el campo del saber me considero menos, muchísimo menos que un atomo de polvo en el globo terrestre, no pude contenerme y crispando los puños, enfurecido por la rebeldía, lloré; que si las lágrimas no rodaron por mis mejillas, se desprendieron del corazón.

70.000 niños en el arroyo, faltos de instrucción, sin medios para conocerla en la vida y hacer un minucioso estudio del por qué venimos al mundo y para qué hemos de ser, dulces 70.000 niños que sirven de carne de cañón, de lupines y de explotación y que después de ser duros durante su juventud tendrán que implorar la caridad pública hasta que paulatinamente el hombre se apodere de su cuerpo y le arrate la vida. Esto es en su período vital no tuvo la rebeldía de poner coto a tanta tiranía y en cualquier caso, de acogida la fuerza pública, en nombre del orden no se apoderó de ellos encerrándolos en esos antros llamados carcenes y presidios, donde se consumirán, dejando a sus familias en la más espantosa miseria.

Quién sostendrá que entre esos 70.000 niños no hay claras inteligencias que debidamente desarrolladas pudieran enaltecer la ciencia y impulsar a la sensibilidad de su corazón pudieran ser los verdaderos regeneradores de la humanidad?

La ignorancia es la madre generadora de todas las maldades, de todas las miserias, de todos los sufrimientos que la humanidad padece, pues valídos de ella se apoderan los pocos de las riquezas producidas por los muertos.

Queremos regenerar a la humanidad. Pues imitemos, en lo que de imitable tenga, el proceder de nuestros enemigos. Estos, desde que por la astucia se apoderaron de los destinos de la humanidad, su principal objeto ha sido, donde han visto grandes o pequeños núcleos de gente, aunque sean semi-salvajes, construir iglesias patrocinadas por los amparadores de la moral religiosa, consiguiendo con su capacidad frívola, poco a poco apoderarse de todos los ignorantes y de la sensibilidad de la infancia.

Pues bien, los hombres que sienten anhelos de regeneración; los que en su corazón albergan ideales anarquistas bien definidos, debemos procurar, por cuantos medios estén a nuestro alcance, instalar escuelas racionalistas donde las circunstancias nos lo permitan, y con la perseverancia de todo hombre consciente y haciendo los esfuerzos y sacrificios necesarios, báremos conseguido arrancar de las manos de la juventud las generaciones en flor que por tanto tiempo han venido castrando las energías y los instintos humanos que por ley natural late en sus corazones.

Para que esta lucha sea fructífera, es necesario confiar esta delicada misión a hombres debidamente equilibrados y que tengan un corazón apasionado por las reivindicaciones humanas y que con su asidua perseverancia lleguen hasta a sacrificar de vida, cual lo hizo el inmortal Francisco Ferrer Guardia.

Pero, desgraciadamente, resulta que no todos los hombres que se dedican a la protesta del magisterio llevan la buena intención del sacrificio y si la de satisfacer el estómago, empleando para ello las más grandes ruidades.

Así es que, depurando hechos, evitaremos que hagan del racionalismo lo que hicieron del socialismo.

ANTONIO PÉREZ ROSA  
Castro del Río.

## Petición de justicia

Al presidente de la república de Cuba.  
Habana

Estimado señor: Sin bravucones ni inclinaciones pero con la dignidad de hombre que no ambe, ni puede ni quiere ver en todos los demás hombres, sexo quienes fueren, otra cosa que semejantes suyos, me dirijo a usted, en su calidad de jefe principal de la Cosa Pública de ese país.

Mi solo objeto es pedirle la completa libertad de los obreros Evaristo Vázquez y Eduardo Estévez, para el primero de los cuales solicita el fiscal de la Audiencia del Camagüey la enorme pena de cadena perpetua y otras secundarias.

Es verdad que los referidos obreros murieron, mas lo hicieron por defender sus vidas y sus intereses más legítimos, es decir, el merecido fruto de su fecundo trabajo. Y matar por tales causas merece siempre la total absolución de todos los códigos escritos en el mundo, y sobre manera alguna, del supremo y universal código de la razón y de la conciencia.

Por esto, no falso en considerar como una monstruosidad jurídica y como una perversion del raciocinio el que los mencionados obreros están todavía presos, y más especialmente, el que el fiscal pretenda imponer cadena perpetua a Evaristo Vázquez.

Todo lo cual me hace creer que ahí, igual en el resto del planeta, las autoridades se ponen, sin scrupulos y sin rodeos, contra racionalidad y justicia, al lado de los capitalistas parásitos y frente a los trabajadores, sostén de cuánto existe.

Deseo saber si usted se hace solidario de tan inusitada parcialidad, en oposición a la cual y para evitar que se consuma la sañuda arbitrariedad que ella prepara, levanto con entera serenidad mi voz de protesta, que sumo a la que ya estoy levantando todos los proletarios conscientes y todos los hombres justos y libres de la Tierra.

Antes de dar su resolución en este

asunto, piense usted despacio en la no menor importancia que el mismo enciende; considere usted cuán grave sería comprometido el prestigio de una república adolescente, que blasona de liberal, y recta, tan tan serio litigio entre el trabajo y el capital; tenga usted muy en cuenta que la Humanidad escucha la Historia, vechela. Fósteridad la llamaría, a usted y a sus subalternos, dignos sucesores o raquiticos escarnecedores de los hijos de Máximo Gómez, de Calixto García y demás valientes campiones de la independencia cubana.

Tenga también muy presente que el proletariado mundial es cada día más culto y solidario y por lo mismo más poderoso, y que puede, si se indigna, declarar el boicot a todos los productos de esa nación, en el caso de que Evaristo Vázquez y Eduardo Estévez fueran condenados.

Tampoco olvide usted que la violencia de los mandados es siempre resultado de la violencia de los que mandan. Yo soy francamente enemigo de toda la violencia sangrienta, como medio ofensivo; y en lo defensivo, sólo recurriría a ella cuando me fuera muy acosado; pero no todos los hombres pensamos igual, ni todos tenemos idéntico grado de fuerza reflexiva para contener los arrebatos del sentimiento.

Aunque sé que la autoridad es el veneno que más envanece y trastorna las cabezas, confío en que no habrá envanecido ni trastornado la suya hasta el extremo de hacerle mal educado. Espero por lo tanto su digna atendernme y contestarme.

Soy suyo noble semejante en la Humanidad

J. M. BLAZQUEZ DE PEDRO

Bójar (España), calle Colón, n.º 4, a 7 de agosto de 1913.

Otra carta redactada en estos o parecidos términos, debió ser apresurarse a enviar al Presidente de la República de Cuba, todos los trabajadores y todas las personas de buena voluntad del orbe. Yo le envío una, igual en un todo a la copia que antecede con la misma fecha.

J. M. B. DE P.

## Comunismo y Anarquía

La palabra anarquía, que en su más franca expresión quiere decir libertad absoluta del individuo en cuanto lo permitan las determinadas circunstancias y causas de posible prescindibilidad, es por excelencia la base fundamental, única de la armonía y orden humano; y, por tanto, principio del verdadero progreso.

Por más que se esfuerzen los grandes intelectuales de nuestro siglo en afirmar y confirmar los grandes progresos de nuestra civilización capitalista como jinetes incansables las glorias de la actual sociedad privilegiada, la bancarrota del capitalismo, de la religión y de la democracia es indiscutible e inegable.

El progreso, el verdadero progreso real y efectivo, no necesita ni jamás necesitará la literatura charlatanesca de lujuria de parásitos sociales, de esa espuma de régimen privilegiado.

Mentira es la civilización como mentira es el progreso—exceptuando algunas ramas—y es mentira porque no vivimos en Anarquía y por tanto la libertad no existe; no disfrutamos del comunismo íntimamente ligado a la Anarquía o, dicho en conjunto, de libertad e igualdad y por ende no puede existir y no existe lo que entendemos por progreso.

La igualdad de condiciones y la libertad integral, sin perjuicio de un tercero, tanto como lo permitan los fundamentos de la Naturaleza misma.

He ahí el grito que han de proclamar todos los hombres de pensamiento nobles y miras elevadas en actitud amenzadora a cuáles estorbos pretendan obstruir la obra ascendente del progreso.

Si realmente existe civilización (por qué no han cesado las innumerables carnicerías humanas) por qué, y para qué existen los antagonismos sociales?

Si progresamos, ¿cómo prevalece y aumenta considerablemente la miseria en los hogares proletarios?

Sencillamente, por disfrutar de esa civilización y ese progreso burgués que la escupida humanidad consciente y tolera.

La Anarquía suprime esta civilización y progreso, por representar el privilegio, la autoridad, el capitalismo, el militarismo, la servidumbre y la miseria en una palabra.

La Anarquía preconiza—mejor dicho los anarquistas proclaman—una Sociedad de libertad e igualdad para dignificar el trabajo y hacer la felicidad de los hombres.

GIGERICO

Bon Rebastiñ.

Manos a la obra

En el último número de *Solidaridad Obrera* ha aparecido un artículo titulado "Por si sirve" y en el que se habla de saneamiento, moralidad, etc. y termina diciendo su autor que es preciso decir las cosas cara a cara.

Fueron eufemismos. Al pan pan y al vino vino. El autor del artículo ha quedado obligado a convocar las reuniones de que habla, para discutir concretamente.

Para algo se escribe.

## CARTAS DE ITALIA

### Augusto Masetti

Muy estimados patriotas, compatriotas de la política, los socialistas, los republicanos apasionados a los soldados que aguantan para la Tripolitania, los campesinos en guerra, los hombres solo vivo el valor de demostrar a la Patria que paulatinamente el hombre se apodere de su cuerpo y le arrate la vida. Esto es en su período vital no tuvo la rebeldía de poner coto a tanta tiranía y en cualquier caso, de acogida la fuerza pública, en nombre del orden no se apoderó de ellos encerrándolos en esos antros llamados carcenes y presidios, donde se consumirán, dejando a sus familias en la más espantosa miseria.

Tengo también muy presente que el proletariado mundial es cada día más culto y solidario y por lo mismo más poderoso, y que puede, si se indigna, declarar el boicot a todos los productos de esa nación, en el caso de que Evaristo Vázquez y Eduardo Estévez fueran condenados.

Tampoco olvide usted que la violencia de los mandados es siempre resultado de la violencia de los que mandan. Yo soy francamente enemigo de toda la violencia sangrienta, como medio ofensivo; y en lo defensivo, sólo recurriría a ella cuando me fuera muy acosado; pero no todos los hombres pensamos igual, ni todos tenemos idéntico grado de fuerza reflexiva para contener los arrebatos del sentimiento.

Tengo también muy presente que la violencia de los mandados es siempre resultado de la violencia de los que mandan. Yo soy francamente enemigo de toda la violencia sangrienta, como medio ofensivo; y en lo defensivo, sólo recurriría a ella cuando me fuera muy acosado; pero no todos los hombres pensamos igual, ni todos tenemos idéntico grado de fuerza reflexiva para contener los arrebatos del sentimiento.

El número de *L'Agitatore*, dedicado al acto de Masetti, ha sido denunciado por el fiscal y nuestra compañera se ouscaba tres años y seis meses de prisión.

El gabinete no quiso afrontar el proceso de Masetti, pues según prescribe el código penal militar, debía ser condenado a muerte, y no lo quiso afrontar porque tendría que haber hecho el proceso del militarismo y de la guerra y ha hecho encerrar a nuestro compañero Masetti en el manicomio criminal de Montelupo, en calidad de loco. De esta manera se ha evitado, como ya hemos dicho, el proceso a nuestro compañero, que equivalía al proceso del militarismo.

Pero los anarquistas y revolucionarios no pueden permitir que un hombre sea soterrado para siempre en un calabozo. La compañera María Rygier ha emprendido una campaña pro Masetti, publicando su retrato con comentarios muy atrevidos, afirmando que nuestro compañero no estaba loco.

El número de *L'Agitatore*, dedicado al acto de Masetti, ha sido denunciado por el fiscal y nuestra compañera se ouscaba tres años y seis meses de prisión.

El gabinete no quiso afrontar el proceso de Masetti, pues según prescribe el código penal militar, debía ser condenado a muerte, y no lo quiso afrontar porque tendría que haber hecho el proceso del militarismo y de la guerra y ha hecho encerrar a nuestro compañero Masetti en el manicomio criminal de Montelupo, en calidad de loco. De esta manera se ha evitado, como ya hemos dicho, el proceso a nuestro compañero, que equivalía al proceso del militarismo.

No, no puede ser que un alcalde posea la fuerza de su juventud edificando hermosas casas y suntuosos palacios,

para que cuando llegue a viejo, el joven quede imposibilitado, tenga que pasar las noches de nieve y los días de sol, bajo un desierto pueble; no lo es tampoco que un obrero comunique su existencia trabajando sin descanso en el almacén y en el taller, para que una minoría que se han originado en amor y dueños del suelo, puedan descarrilaramente hoigar y derrochar en mañas de perjuicio de la humanidad; no lo es de serio tampoco que infinidad de obreras permanezcan encerradas por espacio de once horas en antiquísimas fábricas, en las que después de marcharse su hermosura la mayoría son atacadas de tuberculosis, todo para tejer ricas sedas que lucirán las parnasas damas burguesas, mientras ellas, las obreras, tienen que venir de cualquier manera y comer lo más insustancial.

Y si todo esto no es justicia, tampoco puede serlo que los desgraciados hijos de los trabajadores, vayan por las calles tirando de frío mientras los que pertenecen a padres que suben trabajando, visten ricamente y van bien alimentados; no puede serlo, que a costa de estas infortunadas jóvenes que la miseria y el abandono han lanzado al abismo de la prostitución se haga un escandaloso negocio.

Nuestra compañera María Rygier se ha dirigido a Francia al Comité de Defensa Social, que se ha hecho cargo de la agitación Pro Masetti, organizando cooperativas y mutuos en París, Tolouse, Lyon y otras ciudades, en cuyos mutuos ha hablado la compañera Rygier y otros compañeros. La Batalla Sindicalista también ha publicado varios artículos.

También se han puesto en relaciones con los compañeros de Londres y de la campaña se ha ocupado *The Syndicalist*.

En Italia pronto darán comienzo los mitines, y el comité de Defensa Social de París editará en varios idiomas folletos que contribuirán a dar incremento a la campaña Pro Masetti.

Yo creo que también los anarquistas de la España rebelde serán con nosotros en esta lucha para arrancar de las garras del militarismo al compañero Augusto Masetti, a quien mando por medio de TIERRA Y LIBERTAD mi saludo y, seguro de interpretar vuestra justicia, mi salud de toda la España revolucionaria.